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近日，即将于8月12日上映的电影《长津湖》
发布了“千里刀光影，万里赴戎机”的特辑及海
报。吴京和易烊千玺在戏里戏外都培养出了真
正的战友情和兄弟情。易烊千玺对这个大哥充
满敬佩，称吴京是自己的榜样，而吴京更对这个
弟弟赞赏有加：“年轻人难能可贵，作为千玺的兄
长我非常骄傲，他一定前途无量。”

片中，吴京和易烊千玺饰演“千里”和“万
里”两兄弟，两人从江南水乡奔赴冰天雪地的异
国他乡，为祖国并肩作战。弟弟万里在哥哥千
里以及全连战友的照顾之下，从一个“连枪都不
会打的闷蛋”成长为战斗英雄。

两人的表现获得了全体剧组的认可。他们
贯穿了《长津湖》剧组 180 多天的拍摄，总监制
黄建新称赞两人“可以说完成了一项几乎不可
能完成的任务”。陈凯歌、徐克、林超贤三位导
演也肯定了两人的表现：“吴京奉献了从影以来
最好的人物形象，易烊千玺也在表演上有了全
新的成长和突破。”

电影《长津湖》出品人、总制片人，博纳集团
董事长于冬透露，千里、万里这两个角色就像是
为吴京和易烊千玺量身定做的：“吴京当时身上
有伤，经过我软磨硬泡，他拄着拐就进了剧组报
到。易烊千玺进剧组时才刚满20岁，拍摄过程
中一天都没离开过剧组。两个人拍这部戏都非
常投入，为这部电影倾注了很多心血，他们的表
现一定会给观众带来惊喜！”吴京表示：“我们两
兄弟只是出现在前景里的中心人物，背景里还有
无数战友并肩作战。我们和上千名群众演员一
条心，专心致志地把这部伟大的电影完成好，向
70多年前保家卫国的革命先烈致敬。”（胡广欣）

“乒乒乓乒乓乒乒乒乓乓，乒乓乒乓乒乓乒
乓乒乓乒乒乓，乓乓乒乒乓乒乓乓乒乓，乒乒乒
乒乓乒乓天下无双……”随着中国乒乓球队包
揽东京奥运会乒乓球男、女单打比赛的冠亚军，

“神曲”《乒乒乓乓天下无双》再次在社交网络走
红。不少网友在社交网络上分享这支中国乒乓
球国家队“队歌”，连演员杨紫也激动转发。

《乒乒乓乓天下无双》其实颇有历史。这首
歌是中央电视台体育频道为 2005 年在中国上
海举行的第 48 届世界乒乓球锦标赛制作的主
题曲，由当时的国家队主力张怡宁、王楠、郭跃、
马琳、王皓、王励勤等献唱。在此之后，从第48
届乒乓球锦标赛团体赛开始，直至第55届乒乓
球锦标赛，中国乒乓球队每次出征前，都会派出
当届参赛队员录制主题曲《乒乒乓乓天下无
双》，这首歌已经录到第11季。

虽然主题曲都叫《乒乒乓乓天下无双》，但每
一季的歌词和旋律都有所不同。目前在网络上流
传得最广的是2011年鹿特丹世乒赛的主题曲。

“教练对我说，只能赢别说太多……我对自己说，
这点小事算什么，不就是赢嘛！”自信的歌词，轻快
的旋律，再加上许昕、马龙等一众乒乓球队员的

“灵魂演绎”，让这个版本被网友封为“巅峰”。
《乒乒乓乓天下无双》的歌词诙谐幽默，而

且紧贴当届世乒赛的热点，比如2008年广州世
乒赛团体赛主题曲中就加入了好几句粤语歌
词：“男队五虎，都系大佬；女队五朵金花，好硬
净（厉害）！”

《乒乒乓乓天下无双》节奏感极强，多以说唱
形式呈现，但不少运动员并不擅长“说唱”，经常
在演唱过程中闹出跟不上韵律、节奏的笑话，让
这首歌听起来颇具喜剧效果。《乒乒乓乓天下无
双》再次在网络上走红后，有网友说笑道：“运动
员们可能并不想听到这首歌。”“外国记者问中国
队，最难的训练项目是哪个？国乒说：声乐。”也
有网友从这15年的MV中看到了中国乒乓球队
的不易：“本来是因为前几季的搞笑来听的，但看
着不断有新人出现、有旧人消失，看着歌曲越来
越抒情，看着那些人越来越成熟。我总以为中国
获胜是理所当然，但看到他们努力训练，才知道
胜利从来不是简简单单的。” （龚卫锋）

娱眼
看奥运 看门道·看热闹

走红网络的“神曲”
《乒乒乓乓天下无双》

共有11首

《长津湖》发布“京玺”兄弟特辑

吴京大赞易烊千玺
前途无量

这位“宝藏歌手”登上《流淌的歌声》第三季的舞台

他曾是风光无限、颜值与实力并存的一线歌手；他曾经
急流勇退，完全从歌坛销声匿迹，度过了6年“弹吉他、打太
极、练书法、学绘画”的蛰伏时光；当观众渐渐将其淡忘的
时候，他以一曲《归来》重返舞台。他就是满江。

近日，满江现身广东卫视大型原创时代记忆音乐文化
节目《流淌的歌声》第三季的舞台，与伍思凯、温岚、赖美云
一起回顾“记忆中的老情歌”。录制间隙，羊城晚报独家专
访了满江，听他讲述自己的过去、现在和未来。

2016 年，满江登上《中国
好歌曲》第三季的舞台，以一
首《归来》宣告自己的回归。
再次出现在公众视线中的满
江，再也不是当年那个奶萌的
偶像小生。他清瘦了不少，再
加上一头长发和络腮胡子，颇
有几分雅痞大叔的范儿。

复出之后，满江参加了
《谁是宝藏歌手》等综艺节目，
“ 又 见 满 江 红 ”成 为 新 闻 标
题。各大音乐平台上，《归来》
《Mr.man》《南海姑娘》等新作
也取代了老歌，成为满江如今
最受欢迎的作品。不过，这位

“再出发”的歌手，其实也有念
旧和恋旧的一面。

羊城晚报：《流淌的歌声》
是一个致敬经典的节目。其
实你的音乐道路已经往前走
了，你与这个舞台的共鸣在哪
里？

满江：我 和《流 淌 的 歌
声》之间有很多特别奇妙的
相同点：我们都很念旧，都希
望用音乐去表达温暖的情感
和正能量的态度。同时，我
始终认为春天也是从冬天而
来的。新东西突破了旧事物
的 想 法 和 观 念 ，但 所 谓 的

“新”也会逐渐变旧，新旧之
间是不可脱离的共生共赢关
系，要动态地看待它们的转
化。所以，我是怀着当下的
心态来“唱旧”的。

羊城晚报：你有很多经典
歌曲，为何此次选择翻唱《夜

夜夜夜》？
满江：这首歌的原唱是齐

秦，他是我的偶像，也是我的
流行音乐启蒙老师。《夜夜夜
夜》在我心里的分量很重，从
出道开始，这就是我很想征服
的一首歌，很难唱好。

羊城晚报：终于要在舞台
上挑战这首歌了，你的心情如
何？

满江：前段时间准备的时
候，我心里很忐忑。这次也
是借着节目中的致敬环节，
斗 胆 用 自 己 的 方 式 唱 了 一
遍。出道 21 年，这是我第一
次有机会在舞台上跟大编制
的乐队配合来演唱我偶像的
歌曲。对我来讲，这件事很
隆重，这是在致敬我的青春
年少时光。

羊城晚报：在你出道的那
个年代，广州是中国的流行重
镇。你与广州的交集多吗？

满江：“94新生代”那批歌
手，比如我的师哥师姐——毛
宁和陈明，他们都是从广州走
向全国的，很多人还会讲粤
语，这让我特别羡慕。但我因
为出道晚了 4 年（满江于 1998
年出道），我跟广东在音乐上
的交集比较少。但广州是一
个我很喜欢的城市，这里的冬
天也会有花开，满街都是绿莹
莹的，北方人完全无法想象。
因为离得远，我总觉得广州有
点神秘，她的南方气质特别吸
引我。

年轻人

满
江

羊城晚报记者 艾修煜

：
在音乐上，
我永远都是

1998年的满江，有着阳光俊朗
的外形，干净深情的嗓音，温文尔
雅的个性。他以偶像歌手的身份
出道，先是推出两支单曲《舍不得
你走》《我们是朋友》，同年发行首
张个人音乐专辑《多变的海》，当中
《你是春风我是雨》《美丽不是错
误》等歌曲红遍大江南北。接下来
的几年时间里，满江风头正旺。他
通告满档，屡登各大晚会；三年发
四张专辑，《裙角飞扬》《奇迹》《飞
鸟》等作品红了一首又一首。2001
年的央视春晚上，一身白色西装的
他，与黑衣韩磊、红衣江涛登台齐
唱《好男儿》，成为观众记忆中的经
典画面。

复出之后，乐坛已经是另一番
景象。在短视频当道、歌曲被截成

一段段15秒配乐的当下，满江充满
了对“从前慢”的怀念：“我希望音
乐不要被片断化，大家起码花三五
分钟的时间认真听完一首歌，才能
了解它的创作动机和作者想要表
达的内容。”

羊城晚报：1998 年的“偶像歌
手”，跟现在的“爱豆”有什么异同？

满江：不同的地方太多了。这
个时代一切都太多、太快了，我相
信一个有追求的“爱豆”会过得很
辛苦，压力会很大。现在的人连追
电视剧都要倍速播放，这让我很难
理解。一个片子如果需要快进，我
宁愿不看；如果真的要看，我就会
花一两小时，好好地品味它。

羊城晚报：恋爱是“爱豆”的一
大禁忌，当年的偶像歌手可以谈恋
爱吗？

满江：也不能，这点倒没有太
大区别。当时我们的流行音乐包
括整个流行文化都处在启蒙的阶
段，我们始终在揣度公众的态度和
接受能力。我开始恋爱之后也试
探着告诉我的歌迷，他们挺支持我
的。这两年，我的爱人一直帮我做
工作，包括为专辑绘制封面等等，
我的歌迷里都有人悄悄粉她了。
我觉得这太好了，倘若不粉我了，

还有太太接力，歌迷们的黏性太好
了（笑）。

羊城晚报：出道至今，你身上
始终贴着“暖男”标签。这是当时
的公司有意打造的人设，还是你本
来的性格？

满江：这算是一种因缘吧，就
像我小时候喜爱电视剧《西游记》，
六小龄童扮演的孙悟空压根就是
人戏合一。很多时候以为的“机缘
巧合”，最后会发现其实是一个恰
当的选择。我刚出道的时候，满以
为自己会发一张更有男人味的专
辑，结果一出道唱的就是《你是春
风我是雨》。这么多年，我就一直
这样“春风化雨”下去，现在的心态
和感受，反而跟这首歌想表达的非
常接近。搞不清楚是歌选了我还
是我选了歌，命运就是这样。

羊城晚报：老是得暖着歌迷、
暖着别人，甚至暖着周遭的一切，
你会觉得累吗？

满江：人活着还是得自己消化
些情绪。我已经习惯了这种待人
接物的方式。我新专辑《进化论》
里面有一首歌叫《大摩羯》，那是我
爱人帮我写的词，描写了一部分她
眼中的我。我到底暖不暖，大家听
听歌会更明白（笑）。

致敬偶像，首唱齐秦代表作

复出后的满江开启了他的第二
段音乐人生，推出了《Mr.man》《冬
某日》《进化论》等多张新专辑，可
听性强、曲风多变，还充满了对世
界、对生活的观察与哲思。他认为，
尽管自己经历了“出道——勇退
——复出”的循环，但这都是自然而
然发酵出来的，并非主观意愿所能
设计。谈起自己的音乐道路，满江
显得淡然又随缘：“很多的路，走的
时候曲曲折折，回头才发现，都是必
经之路。”拥有了中年人的通透感，
又保留着少年气，他表示：“我的想
法很简单。我心里面还有很多的话
想讲，所以要找一些不一样的舞台，
让一些新的观众来听我现在新的创
作。我不好去设想未来怎样，但会
一直往前走。”

羊城晚报：面对现在的演出环
境和年轻观众，你会有割裂感吗？

满江：还好。近五六年的时间
里，我始终坚持在 LiveHouse 里训
练，对年轻人还是很熟悉的。比如
2019年我们在广州演出，当时下着
大暴雨，我和乐队背着乐器，把鞋袜
都脱了，挽起裤脚进场。400 多个
观众也是踩着漫到脚脖子的水进
来，这里面有跟了我20多年的老歌
迷 ，也 有 很 多“90 后 ”甚 至“00
后”。对我来讲，年龄不是什么重要
的事情。只不过，年轻人的面容确
实不一样，我看见他们胶原蛋白满
满的脸，会有回家好好敷面膜的冲
动。我希望能够敲开年轻人的心
门：我的确是一个老歌手，但音乐
上，我永远是年轻人。年龄不会限

制我的歌路，我的心永远跟着时代，
唱时代的声音。

羊城晚报：人们熟悉的是“年少
成名”的满江，但你会觉得自己“大
器晚成”吗？

满江：自己评价自己还真不好
说。不过，我希望自己还能拥有努
力的机会。在这个快速的时代里，
你想努力、有努力的机会、有能展现
自己的舞台，是多不容易的事情。
所以，我真的很感恩，我依然希望在
音乐上多一些努力和奋进。

羊城晚报：抛开外界的标准，就
内心丰盈的程度而言，你现在更充
实了吗？

满江：走过这么多年，如果故意
谦虚说“不”，那是假话。我最有满
足感的事情之一，就是这些年来，无
论在台前还是幕后，我始终没有放
弃音乐。所谓“一万小时成功定
律”，哪怕不去计较成功与否，只要
你真正为一件事物付出了时间和精
力，你自然会对这件事情生出情感，
它也会让你的内心更有温度。

羊城晚报：最后，请跟我们分享
一首最近打动你的歌。

满江：孟慧圆翻唱的《这世界那
么多人》。“这世界有那么多人，我
庆幸还有个我们”，真的要夸一下我
的好朋友王海涛，他给这首歌填了
一个超级暖心的词，非常能触动
人。不光是我，周围很多朋友听这
首歌的时候都会落泪，希望大家都
能去听听。

坚持创作，敲开年轻人心门

昔日偶像，已经习惯当“暖男”

满江

满江在
《流 淌 的 歌
声》上 翻 唱
齐 秦《夜 夜
夜夜》

满江出道之初走
偶 像 路 线 ，与 如 今 的
形象截然不同

《乒乒乓乓天下无双》其中一支 MV 获得破
500 万播放量


